

El Liberal de Alcoy

SUBSCRIPCIÓN
Distrito de Alcoy: Trimestre: UNA pta.
Redacción y Administración
"CÍRCULO LIBERAL"
Polavieja -19

Semanario Liberal

Se publica los sábados

Número suelto

5

Defensor de los intereses morales, materiales y políticos del Distrito

céntimos

Año III

Alcoy Sábado 9 de Agosto 1919

Número 119



ROGAD A DIOS POR EL ALMA DE

D.^a Antonia Valls Vilaplana

que falleció el día 4 del corriente, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica de S. S.

R. I. P.

Sus afligidos esposo D. Enrique Gimeno Gonsalbes, hijos Emilio, Baldomero y Aurelia; hijos políticos, D.^a María Pérez y D.^a Asunción Barber, nietos y demás familia supliran, a sus numerosos amigos y conocidos recomienden a Dios el alma de la finada y asistan a la Misa de octava, que se celebrará el próximo lunes, en la Parroquia de Santa María a las 9 y media, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Alcoy 7 de Agosto de 1919.

Interesantes declaraciones

La actitud de nuestro Diputado

La prensa de todos los matices recogió en un principio el rumor de que el ilustre Diputado a Cortes por Alcoy y ex-ministro de Estado, Sr. González Hontoria, se había separado del partido en que militaba a raíz de recientes acontecimientos políticos. A pesar de la autoridad de ciertos queridísimos colegas, no nos hicimos eco de tal versión, esperando conocer las manifestaciones del propio Sr. González Hontoria, ya que la noticia entrañaba verdadera importancia por tratarse de un distinguido político de brillante historia y de más lisonjero porvenir. La delicadeza proverbial de nuestro insigne representante en Cortes queda reflejada en la siguiente atinadísima declaración, inserta en todos los periódicos:

«El Sr. González Hontoria, actualmente en Guernica, ha declarado con referencias a noticias de la Prensa de Madrid, que la actitud de abstención en que se ha colocado, al dejar el Ministerio, obedece a la natural consideración para con los demás miembros del Gabinete Maura, de cuyas responsabilidades comunes parecería querer desligarse volviendo, sin más, al grupo parlamentario de donde salían hasta bien recientemente tan fuertes censuras contra aquél. Pero ni sus convicciones políticas ni sus relaciones particulares con el conde de Romanones han sufrido alteración.»

Crónica veraniega

Pueblo favorecido

Sr. Director de EL LIBERAL DE ALCOY
Amigo mío: Ibi no es un pueblo ilusionista, es de los que viven supeditados a las realidades de la vida y al progreso moral y material de sus costumbres locales.

Es un pueblo que no cesa en sus labores agrícolas, y a la sombra de sus fábricas y de su espíritu emprendedor se crece y tiende de año en año a ocupar lugar primerizo en los avances de la época corriente.

A los cuatro días de permanecer en esta hermosa villa, de grata estancia y ameno trato, donde habito casa holgada en lugar céntrico y animado de la población, he visto confirmado lo que algunos amigos me dijeron antes de venirme a ella; que Ibi, durante la temporada estival, presenta un aspecto sonriente, delicioso y muy simpático y que sus hijos rivalizan como héroes en materia de afecto y hospitalidad.

Querer es poder, dicen muchos, y para mí esta frase se convirtió en verdad irreductible al oír vocear por las calles de la villa ¡El Ciclón! semanario

independiente; periódico que se publica todos los domingos y que como signo cultural debido al esfuerzo unánime de varios amantes del saber, viene a llenar una necesidad urgente, sentida e importante para la vida municipal del pueblo.

Las firmas que autorizan los trabajos periodísticos son versadas en el arte de escribir, de reluciente estilo y sentido práctico. El Doctor Verdades, Solbes, Eduardo Martínez y otros de sus ilustrados colaboradores, tratan los asuntos locales, los científicos, los pedagógicos, sociales y económicos, con aquilatada competencia y se muestran celosos defensores del mejoramiento progresivo de las aspiraciones de la villa.

La exquisita labor de sus autores y fundadores es digna de los mayores plácemes y ha sido refrendada con la aceptación unánime de la opinión pública.

Hace pocos días estuve en el Casino de la villa acompañado por un caballero amabilísimo, cuya información ciceroniana me resultó muy distraída.—El salón café estaba rebosante de familias distinguidas, en su mayor parte alcoyanas, que daban a aquel lugar un ambiente social muy delicado, de refinamiento clásico y de expansión recreativa netamente discreta y familiar.—Al poco rato me decía mi acompañante:—¿Ve V. a aquellos cuatro señores que ocupan una de las mesas contiguas al piano? pues el de los lentes es, D. Enrique Pérez Barceló, exalcalde liberal romanonista de Alcoy, hombre popular y espléndido y de sentimientos altruistas; el más joven es, D. Benito Martí Pérez, actual Alcalde de aquella industriosa ciudad letrado culto afiliado al partido, maurista, de recto pensar e infatigable en el cumplimiento de sus tareas concejiles.—Los dos compiten con fervor por la prosperidad de su pueblo.

Los otros dos son los conocidos alcoyanos D. Vicente Jordá, industrial considerado, y D. Antonio Solsona, artista de corazón cuyas bellas producciones le acreditan justamente de tal.

Este es un pueblo, prosiguió diciéndome mi interlocutor, bien administrado por un alcalde que trabaja y gobierna acertadamente con la cooperación leal de sus compañeros de municipio y del Secretario D. José Cerdá, funcionario listo y entendido.—Los alicientes de la villa y que atraen al forastero son muchos: el carácter afable de sus hijos, la situación topográfica de la misma con inmejorables condiciones para el veraneo y el hallarse varias familias de Alcoy en posesión de la mayor parte de las fincas rústicas de este término municipal.—Sin embargo, de Valencia, Alicante y otras capitales, vienen también familias en busca del clima fresco y de la vida alegre de este pueblo.

•Ya verá V. lo que es Ibi en las

Pero contra esos procedimientos es preciso que la clase médica siga otro análogo: no servir al obrero que no trabaje.

En lo sucesivo, en cuanto estalle una huelga, justificada o no, y cause un perjuicio de cualquier género a nuestra libertad, a nuestras necesidades profesionales, cesaremos de prestar nuestros auxilios a los obreros responsables y a sus congéneres, si éstos se solidarizan con ellos... ¡Basta de necia filantropía!

Nos declaramos en huelga cuando nos parezca oportuno, pues os imitaremos servilmente y con mucho gusto... Nos declaramos en huelga a nuestra hora, para demostraros que existe, por lo menos, una clase social que sabe contestaros con los mismos argumentos que empleáis y que os son tan caros.

¡Que las demás clases nos imiten, y pronto se tocarán los resultados!

La jornada del oficio de panaderos

Supresión del trabajo nocturno

Como suponíamos al hablar en números anteriores de la nueva jornada en las panaderías, la comisión mixta de patronos y obreros panaderos, en unión del Sr. Alcalde de esta ciudad, ha aprobado las nuevas bases por que se ha de regir aquel oficio en virtud del reciente real decreto suspendiendo el trabajo nocturno en aquellos centros de producción.

Por creer que interesa conocer a la opinión las referidas bases, ya que se relacionan con un importantísimo servicio público, las insertamos integras a continuación:

- 1.ª La jornada principiará a las cinco de la mañana.
- 2.ª Ninguna clase de hornos podrá limpiarse y ser puesto en condiciones para cocer hasta las ocho horas.
- 3.ª De conformidad con lo establecido en el artículo 1.º del Reglamento de 10 de Junio, llegadas las ocho de la noche, a excepción de los sábados en que se fija las 10 horas, no se podrá ejecutar ningún trabajo con los hornos relacionado, excepto aquellos en que haya necesidad de prepararlos para que estén en condiciones para cocer a las ocho de la mañana, respetando siempre para los que en ellos tengan que trabajar, las seis horas de descanso nocturno a que el Reglamento se refiere.
- 4.ª Los patronos podrán preparar las levaduras que necesiten a cualquier hora de la noche.
- 5.ª No se podrá poner a la venta pan de lujo, entendiéndose por tal el confeccionado únicamente con harinas de candeal y fuerza, hasta las cuatro de la tarde.
- 6.ª Se concederá para el almuerzo media hora, después de preparada la pasta para la cocción del pan común.
- 7.ª Para las comidas se concederán dos horas comprendidas entre las 12 y 4 de la tarde.

Este nuevo régimen del oficio de panaderos será implantado a partir del lunes próximo, día en que se establecerá igualmente en las restantes poblaciones de la nación, en forma adecuada a las circunstancias y costumbres de cada localidad.

CALLICIDA YHOMAR

Calma el dolor, reduce la inflamación, extirpa los cabellos sin dolor.
Precio: 0.90 Pesetas

Depósito: Farmacia GAMIR - Valencia
Venta en Alcoy
Farmacia A. SEGURA. - Wilson, 7.

ALGO QUE INTERESA SABER

Tenemos el defecto los españoles de no apreciar en su justo valor lo que procede de nuestra propia casa, y siempre al establecer un parangón con lo que nos traen de fuera, — la mayor parte de las veces — lo juzgamos superior a lo «nuestro», a lo que deberíamos precisamente preferir.

Así sucede en España en términos generales y esta costumbre tan española se refleja también en nuestra patria chica.

Establecimientos tiene Alcoy dignos de la primera capital de España, en todos los órdenes del Comercio alcoyano.

En Óptica podemos estar orgullosos de poseer uno, como éste que gira a nombre de D. Bernardo Morell sito en el número 6 de la calle de Polavieja que responde cumplidamente a todas las exigencias; se gradúa la vista, se cumplimentan recetas de los Sres. Oculistas, hay una gran existencia en gemelos de teatro, impertinentes, prismáticos; y rara cosa: lo que algunas veces, por ignorarlo, se va a buscarlo a Valencia, o se espera hacer un viaje a Barcelona por adquirirlo más barato, lo vende este señor en condiciones más ventajosas para el comprador, que en aquella gran urbe.

Interesa, pues, al público en general conocer precios y clases del establecimiento del Sr. Morell antes que encargarlo fuera, donde, además de ser más caro, existe el inconveniente de tener que hacer el viaje, hasta para una simple rectificación de cristal, cosas que el Sr. Morell, hace a la perfección y hasta a domicilio.

Labor del Ayuntamiento

Sesión del miércoles

Fué presidida por el digno Alcalde de Alcoy, D. Benito Martí Pérez.

Por unanimidad fué aprobada el acta de la anterior, y quedó enterada la Corporación municipal de que durante la pasada semana se impusieron multas de 10 y 1 pesetas, respectivamente, a Consuelo Juan Bernabeu y María Carbonell Picó, por infracción de las Ordenanzas municipales en artículos referentes al régimen de nuestros mercados.

Fueron ratificados los acuerdos de la Comisión de Ensanche, en sesión celebrada el 19 del pasado mes. Por ellos se concede autorización a D. Modesto Payá Soler, para que, en nombre de la sociedad «Francisco Payá y Compañía», pueda reformar la fachada lateral del edificio que tiene aquella entidad, en la parte recayente a la calle de Santa Lucía.

Pasó a estudio e informe de la Comisión de Policía Industrial una instancia de D. Joaquín Zaragoza Linares, en la que nuevamente denuncia la fábrica de hielo recientemente instalada en Alcoy, tanto por las molestias que se ocasiona al vecindario, a juicio del exponente, como por constituir un peligro grave el que se se trabaje en aquella a presiones enormes, que pueden motivar lamentables explosiones de sufrir involuntarios descuidos sus operarios.

De conformidad con lo solicitado por D. Eduardo Blanes Llácer, acordóse expedir título supletorio de la concesión de agua de 2.000 litros diarios del manantial del Molinar, que posee para servicio de la casa n.º 60 de la calle de Wilson.

También se accedió a lo solicitado por D. Jorge Pascual Picher, concediéndole el arrendamiento de mil litros diarios de agua para servicio de la casa número 38 de la calle de San José, tan pronto deje de utilizarse cualquier concesión que sea dada de baja por sus propietarios.

Se dió cuenta seguidamente de un oficio suscrito por el señor Contador de fondos municipales, manifestando que a virtud de la permuta de las casas n.º 9 de la calle de Santo Tomás y 9 de la del Carmen, entre D. Federico Espí Botí y D. Francisco Santamaría Alcaraz, se encuentran éstos en el caso de solicitar el cambio de las concesiones número 55 y 536 afectas al servicio de las casas permutadas; ello le ofrece un caso completamente nuevo para la aplicación del presupuesto municipal, pues si bien hay transmisiones de concesión, realmente ésta no se hace para adquirirla, sino que es la permuta de dos completamente idénticas y si el cambio se hace es a los efectos del Registro general de aguas potables y con el fin de que figuren las expresadas concesiones inscritas a nombre de sus verdaderos dueños. Para determinar si las concesiones permutadas deben satisfacer los derechos de transmisión, inscripción y sello municipal, ó únicamente los derechos de transmisión pasó el anterior oficio a informe de las Comisiones de Hacienda y Fuentes y Cañerías.

Sin ruegos ni preguntas, levantóse seguidamente la sesión.

MIGUEL DOMENECH

Practicante-masagista

San Francisco, 39.-ALCOY

NOTICIAS

Con notable aprovechamiento y después de haber alcanzado envidiables éxitos universitarios, ha terminado la carrera de arquitecto el distinguido y estudioso joven D. Alfonso Cort Botí, hijo de nuestro considerado amigo D. José Cort Merita, cultísimo ingeniero municipal de esta ciudad.

La respetabilísima familia del Sr. Cort Merita puede con razón mostrarse orgullosa del nuevo técnico con que cuenta, y añadir un timbre de gloria más a los muchos que alcanzaron sus queridísimos miembros en centros universitarios y en las más difíciles profesiones.

Por ello le significamos una vez más nuestros sinceros y efusivos plácemes.

A pesar de las disposiciones dictadas por nuestra digna autoridad civil, recogiendo las denuncias formuladas por la prensa local, no ha podido ser corregido en debida forma el abuso repetido que cometen algunos desaprensivos sportistas al transitar por nuestros paseos a velocidades excesivas. El viaducto de Canalejas, punto concurridísimo en esta época del año, vése invadido por una nube de ciclistas que originan en su entremetimiento no pocos sustos y atropellos.

Un poco más de energía y celo, y el abuso quedaría evitado en las debidas proporciones.

Adelantan con verdadera rapidez las notabilísimas mejoras que se realizan por el embellecimiento del Teatro Calderón.

El Sr. Cabot, activísimo e inteligente empresario, pone en práctica los grandes proyectos que desde un principio abrigó por convertir aquel coliseo en un centro de recreo digno de la importancia de Alcoy, demostrando en las obras que actualmente realiza su tenacidad y su interés por corresponder en debida forma a la predilección que siente el público por aquel favorecido coliseo.

ROLLOS MÚSICA: Últimas novedades; se reciben todos los días en el depósito de AUTOPIANOS, calle Wilson num, 67 bajos,

Ha sido nombrado gobernador civil de nuestra provincia D. Mariano Reina, al que deseamos grandes aciertos en el desempeño de su difícil cargo.

Nuestro queridísimo amigo y paisano, el inspirado vate D. Gonzalo Cantó, ha tenido la amabilidad de remitirnos, con expresiva y graciosa dedicatoria, un ejemplar de la celebrada obra «El Cristo de la Vega» escrita en colaboración con el notable literato D. Fernando Solda Vila.

Con creciente interés, con singularísima fruición hemos seguido los interesantes y amenísimos pasajes de la última obra literaria de nuestro inolvidable Cantó, y la impresión agradable que nos produjo su lectura puede condensarse diciendo que es una de las mejores producciones teatrales que podrán satisfacer a cuantos aspiran a que nuestro teatro sea escuela de educación y punto de recreo, en que a la par que se ridiculiza el vicio es enaltecida la virtud. La musa, siempre lozana y cual nunca convulcente, de nuestro queridísimo paisano satura la obra toda de originalidad y gusto artístico, conforme a la famosa norma de los antiguos clásicos de «instruir deleitando».

Felicitemos a nuestro entrañable amigo y agradecemos fervorosamente su atención.

De conformidad con lo dispuesto por la Sala de Gobierno de la Audiencia territorial de Valencia, para primero de Enero del próximo año han de ser provistos los juzgados municipales de Benifallim y Penáguila, ambos pertenecientes al partido judicial de Alcoy.

Confeccionado el apéndice de rectificación al amillaramiento de la riqueza urbana de este distrito, que ha de servir de base para el repartimiento en el próximo año 1920-21, ha quedado expuesto en la Secretaría de nuestro Ayuntamiento hasta el día 15 del corriente mes, para que los interesados puedan examinarlo y presentar las reclamaciones que juzguen procedentes.

Programa que ejecutará mañana domingo la laureada banda de música «Primitiva» en el Parque de los Aliados:

Laus Heroi, Marcha militar, Calés; Capricho oriental, A. Peñalva; Suite en «la», (1.ª vez), (a) Preludio (b) Intermedio, (c) Canción popular, (d) Danza-Final, J. Gómez; Fiesta Andaluza de la zarzuela «El Estreno» (1.ª vez), R. Chapí; Las fiestas en Alcoy, marcha, Ramón Moltó.

Como anunciamos en otro lugar del periódico, el próximo lunes se celebrará en la Parroquia de Santa María solemnísima Misa de Octava en sufragio del alma de la que en vida fué bondadosísima señora doña Antonia Valls Vilaplana, amantísima esposa de nuestro distinguido amigo don Enrique Gimeno Gosálbez.

Las excelentes dotes personales de la finada, su bondadosísimo corazón y afabilísimo trato le granjearon numerosísimas amistades, que seguramente se pondrán de manifiesto en aquel religioso acto para rendir nuevo póstumo tributo de admiración y respeto hacia la llorada finada.

Con tal motivo significamos nuestro sentido pésame a su afligido esposo, hijos y demás queridísima familia.

SE VENDE

Una casa en Valencia, situada en la calle de Pizarro, cuya renta líquida es de 5.260 pesetas, por 110.000 pesetas.

Otra casa, en la calle de Hernán Cortés, con una renta de pesetas 3.622, por el precio de 80.000 pesetas.

Otra casa situada en la antedicha calle, por pesetas 110.000, siendo su renta líquida de 4.692 pesetas.

Y otra casa en la Gran Vía con una renta de 10.000 pesetas, por el precio de 200.000 pesetas.

Un huerto de 34 hanegadas, situado en la partida de Benicull, cuyo precio es de 1.500 pesetas por hanegada.

Un huerto de naranjos en plena producción, con 60 hanegadas, (naranja mandarina y de sangre) situado en el término de Alcira, por el precio de 2.000 pesetas hanegada.

Una heredad en término de Tibi, compuesta de casa de campo, con corral de encerrar ganado, balsa y fuente; con una hectárea setenta y cinco areas de tierra huerta; 45 de secano, con almendros, y siete hectáreas noventa y dos areas de monte con pinos.

Otra heredad, compuesta de 5 hectáreas 25 areas de tierra, huerto, secano y campo, y 2 hectáreas huerta y 45 secano, con casa, capilla, bodega y corral de ganados.

Otra heredad formada de casa de labor, 25 areas de tierra, huerta y 2 hectáreas 70 areas de secano, almendros y viña.

Las tres, se venden por 130.000 pesetas.

También se venden 60.000 palmos de tierra huerta, situados en este término, con olivos y agua, por el precio de 30.000 pesetas, cuyo pago se admitiría en plazos si así conviniera.

Para más detalles, consultas y ofertas, a
D. Jose Aura Gironés

CORREDOR COLEGIADO DE COMERCIO

Plaza de Laporta, 16 triplicado. — **ALCOY**

dario, es seguro que vacunaremos a un número de individuos muy superior a la mitad del censo. En Alcira la opinión ha sido muy convenientemente preparada por medio de conferencias de vulgarización del nuevo método vacunal antituberculoso, labor que han efectuado los médicos de la localidad auxiliados por colegas valencianos, que han contribuido no poco, a que fuera acogida con entusiasmo la idea de la vacunación.

En el caso de que V. crea todo esto realizable, sería bueno nos pusiéramos al habla aquí mismo en Alcira donde podría V. estudiar de cerca la aplicación de esta vacuna.

Reciba con el saludo el testimonio de aprecio y consideración de su afectísimo amigo y colega

JAIME FERRAN.

De este interesantísimo asunto se tienen las mejores impresiones y no dudamos que el éxito coronará los anteriores trabajos, que tanto habrían de redundar en beneficio de la salud de este vecindario.

El doctor Ferrán merece de antemano la gratitud de nuestro pueblo por la franca acogida que dispensó a la invitación, y confiamos que Alcoy sabrá hacer aquella ostensible si, como esperamos, se confirmara la noticia de su venida a ésta.

Secundando gustosos los deseos expresados en la cariñosa carta del doctor Ferrán y a fin de que nuestros lectores formen idea exacta de su trascendental descubrimiento, damos a continuación los fundamentos de la nueva doctrina, según otro profesional insigne, el Dr. Francisco Masip y Valls.

Hasta hoy en día el dogma de Koch parecía indiscutible. La casi totalidad de los clínicos entendían y proclamaban que el bacilo ácido resistente del experimentador alemán era el germen de la tuberculosis, siendo el tubérculo la base anatomopatológica del proceso infeccioso.

Ferrán se ha rebelado contra el dogma, reduciendo la importancia del bacilo de Koch, como agente de la tuberculosis, a sus verdaderos límites.

No niega Ferrán el b. ácido resistente de Koch las propiedades demostradas por la experimentación biológica; pero pone en evidencia que el conocimiento que de esta bacteria se tiene no autoriza para aseverar que el proceso tuberculoso natural se amolde exactamente al que se puede provocar en las prácticas de laboratorio inoculando el b. de Koch en cultivo puro o el virus tuberculoso natural.

La tuberculosis conocida y descrita por los clínicos constituye solamente la última etapa de la infección. Es el período crónico de una dolencia, a cuya forma hiperaguda no le cuadra bien el nombre de tuberculosis, porque ni el tubérculo constituye su base anatomopatológica, ni es su agente el bacilo ácido resistente de Koch.

Dice Ferrán: «La tuberculosis espontánea empieza, casi siempre por una labor química lenta, silenciosa, provocada por un tóxico bacilar para localizar su acción en los glóbulos rojos, partiendo de la red linfática. Estos elementos morfológicos de la sangre se modifican, haciéndose más sensibles a la acción destructora de los eritrofitos viscerales.

La labor destructora se realiza, por regla general, sin exteriorizarse de otro modo que por trastornos vagos, incoherentes, más o menos persistentes, cuya naturaleza sólo se revela empleando tuberculinas como reactivo. Más tarde se observan inflamaciones vulgares del hígado, del bazo, de los pulmones, que desaparecen con

frecuencia espontáneamente.

Estas inflamaciones, producidas experimentalmente en los laboratorios, matan con frecuencia a los animales antes de que lleguen a su período tuberculígeno. En la especie humana ocurre cosa parecida, puesto que observamos tuberculosis agudísimas, de carácter tan inflamatorio, que apenas contienen tubérculos.

El agente de estas flegmasías espontáneas no es el bacilo ácido resistente de Koch, sino un ancestral suyo, no ácido resistente y de origen saporífico.

Esta es la bacteria que silenciosamente nos produce la infección, realizando modificaciones orgánicas que no van acompañadas de producción de tubérculos, pero que alteran el quimismo hemático. A medida que esta bacteria no ácido resistente modifica las condiciones fisiológicas del organismo; se ve obligada a adaptarse a estas alteraciones, adquiriendo caracteres nuevos y perdiendo otros de los que poseía, convirtiéndose en parásito obligado y adquiriendo propiedades directamente tuberculógenas, de que antes carecía.

Siendo tan profundos los cambios y mutaciones sufridos por esta primitiva bacteria hay que considerar a la tuberculosis no como una enfermedad, sino como un complejo morboso producido por antígenos de especies diversas que, al sobreponerse sus efectos, complican y dificultan la inmunidad racional y la terapéutica específica.

Sobre estas bases descansan las nuevas doctrinas ferranianas sobre la inmunización contra la tuberculosis. En Alcira se están verificando las primeras pruebas científicas sobre la verdad del nuevo procedimiento profilático. De realizarse la concepción ferraniana, yo así lo espero, millones de seres humanos se salvarán anualmente de una muerte cierta, atacados por la terrible peste blanca.

Celebramos el que haya inteligencias preclaras y corazones abnegados que dediquen los afanes de toda una vida de labor y estudio a descubrir los terribles secretos de las más agudas dolencias, para aplicar los oportunos remedios y librar a la Humanidad de sus más crueles azotes. Honremos a los héroes que consumen en interminables horas de estudio los días más preciosos de su existencia, que sacrifican en aras de su amor a los demás.

Pero que acompañe también a la admiración la acción y contribuyan todos a que tan abnegados esfuerzos no caigan en el terreno baldío de la indiferencia, malogrando lo que podría contribuir a sembrar grandes consuelos.

El terrible mal tuberculoso no se combate solamente con los recursos médicos. Es también la enfermedad de la miseria, del pauperismo.

Por eso suscribimos sin reservas las patrióticas excitaciones que en diversas ediciones dirigía un semanario local a la caridad nunca desmentida de los alcoyanos, indicándoles que empresas de filantropía y de amor al prójimo, como la Fiesta de la Flor, son las que reducen las estadísticas de mortalidad porque van a parar sus productos íntegramente a los dispensarios, a los sanatorios, a las colonias infantiles, a las instituciones pretuberculosas y paratuberculosas. En Alcoy se celebró con éxito un año, y es lástima que no se haya repetido la caritativa fiesta que comenzó por levantar el que desgraciadamente continua siendo proyectado sanatorio.

Nunca será perdido el dinero que otorge la generosidad para combatir el pauperismo y la miseria, causas ori-

ginarias de la tuberculosis. Esta se cura sobre todo y ante todo con un poderoso medicamento específico: el dinero. Dinero para redimir al obrero del sobrecargo de fatiga que le implica la conquista del pan; dinero para sobrealimentar al extenuado campo apropiado para incubar al terrible bacilo; dinero para comprar reposo y pan, y aire y sol a los tristes parias de la vida lóbrega de la ciudad; dinero para llevar a los niños al mar y a la sierra, dodee sus pulmones empobrecidos se ensanchen y vivifiquen; dinero para dar descanso en los últimos meses de gestación a la obrera embarazada, y para dar a sus pequeños una sobrealimentación láctea higiénica que los libre de la caquexia por hambre, o de la muerte por intoxicaciones debidas a los alimentos inadecuados.

He aquí una panacea muy eficaz contra la tuberculosis. He aquí diferentes objetos a que podría atender la hermosa Fiesta de la Flor, fiesta que debe perdurar porque es señal de paz, de confraternidad y de cariño, y porque está destinada al consuelo material y moral de quienes se encuentran heridos de la más mortífera y cruel de todas las plagas de la Humanidad.

Los amantes de la ciencia con sus estudios y descubrimientos, los amantes de la sociedad con su filantropía y generosidad, todos debemos imponernos como sacrosísimo deber social el combatir al mal que degenera nuestra raza y hace sucumbir hermosísimas vidas que tantos beneficios podrían reportar a la causa de la civilización.

Contra la especulación

Una medida que debiera imitarse

El Gobierno ha acordado nombrar una comisión que debe proceder a la compra de toda la recolección de cereales del año actual, abonando un precio de compra prudencial, para después efectuar la venta en pequeñas partidas al precio de tasa que el gobierno fije.

Quedan en absoluto prohibidas la especulación y el acaparamiento, habiéndose acordado medidas encaminadas a castigar a cuantas personas contravengan las órdenes del Gobierno, que tienden solo y exclusivamente a hacer desaparecer las difíciles circunstancias que se atraviesan y lograr que los artículos de primera necesidad se vendan a precios más bajos que en la actualidad.

No se regocije el lector. Aquel Gobierno no es el de España, sino el del Canadá, que tan radicalmente corta determinados abusos en bien de sus gobernados.

El interés público, según entienden, al parecer, ciertos gobernantes de por acá, no radica en remediar las generales necesidades tendiendo a abastecer cumplida y económicamente el mercado nacional. Por lo visto les interesa más entregarse a ciertos contubernios para provocar frecuentes y lamentables mudanzas en la gobernación de país, que extrañado y con indignación comienza a detestar determinadas campañas, de las que no son ajenos los que se titulan representantes de los que padecen hambre y solo caminan a proteger Gobiernos con el solo fin de conseguir particulares y provechosos fines políticos.

Las subsistencias por las nubes, mientras el interés y el pudor político de algunos anda por los suelos.

Un caso curioso

Los médicos contra los huelguistas

Un periódico profesional de París, «Le Moniteur Medical», protesta con energía contra la sistemática tendencia a la huelga de las clases obreras, que, a su juicio, han obtenido ya el máximo de sus reivindicaciones con salarios muy superiores a los de la mayoría de los funcionarios públicos y particulares y con menos horas de trabajo.

«La tendencia a la holganza — dice — se extiende de una manera peligrosa. Todos quieren cobrar mucho y no trabajar. Ese es el ideal obrero.

próximas fiestas de Septiembre y se convencerá de que no estuvo exagerado aquel ilustre veraneante al decir que bien se le podía equiparar en el verano a un pequeño San Sebastián.

Sonó la una, hora en que nos despedimos hasta el día siguiente.

RÍOS DEL VAL

7 Agosto 1919

LEALES CONSEJOS

Ante los anuncios del movimiento obrero

Nuevamente corren por nuestra ciudad rumores de que se trata por algunos de entorpecer la marcha normal de nuestras numerosas y pujantes industrias, buscando pretextos para provocar exaltaciones y movimientos que a la postre han de conducirnos a la anomalía y a un quebrantamiento grave de la salud pública. Bajo una apacible apariencia de tranquilidad, parece que se intenta encrespar las corrientes de las pasadas luchas, en que sufrieron grave retroceso respetables organizaciones y se infirieron considerables daños a todas las clases de nuestra población.

Sin pecar de alarmistas, creemos cumplimiento de nuestro deber el señalar los imperdonables errores, hijos de una lamentable ofuscación, de quienes creen que ha de mejorar la triste situación de las sufridas clases con la declaración de dudosas huelgas, que muchas veces conviértense en espadas de dos filos que hieren tanto al que las maneja como a la sociedad en cuya defensa se esgrimen.

No sabemos las causas en que ha de apoyarse el movimiento que sordamente se anuncia, y esto ha de contribuir a que fijemos nuestra actitud en líneas generales, comunes a los distintos conflictos que puedan originarse, señalando hoy, para volver sobre ellos más tarde, los abismos que pueden abrirse ante un pueblo próspero y eminentemente industrial, si por sistema se provocan temerarias crisis sociales que hieren por igual a las clases pudientes, como a la media y a las más necesitadas.

Creemos contar con la suficiente independencia para decir que en el eterno pleito social, en la fratricida lucha a que se entregan capital y trabajo, ocupamos una posición enteramente neutral, estando frente a los egoísmos que sean exagerados del primero como en contra de las pretensiones que sean injustificadas del segundo. Asumimos, pues, la representación del pueblo consumidor, y en este sentido creemos laborar en favor de unos y otros, más en favor de las clases humildes que de las elevadas, puesto que en el problema social que trataremos de estudiar, como consecuencia de las huelgas habidas y de las que puedan declararse, es siempre el pobre menestral el más directamente castigado.

Insignes economistas que dedican preferente atención al problema social, pretenden ver en las luchas entabladas para mejorar la condición de vida de ciertas clases una inconsciente actuación que va directamente del pueblo productor, patronos y agentes, contra el pueblo consumidor, llamando a las soluciones de las huelgas inteligencias entre aquellos dos factores para explotar indirectamente al público en general, que paga, con creces, los artículos que consume al día siguiente de haber obtenido el aumento de sus haberes.

La elevación de los tarifas ferroviarias, como base para aumentar el salario de los obreros de los caminos de hierro, fué el punto inicial de esta cuestión. Nadie creyó entonces que era una táctica sindical nueva y peligrosa para el interés general de la sociedad española, sino que se trataba de un caso aislado, insuficiente para sentar una definitiva interpretación. Pero se ha repetido el caso, y es corriente ya observar que a la solución de todo conflicto por razones económicas siga un aumento que paga el mismo público que salió ganando con la huelga, haciendo ello suponer que se manifiesta un nuevo espíritu de sindicalismo particularista y egoístamente económico que tal vez comienza a desorientar, en el peor de los sentidos, a una parte del proletariado español.

Si llegase realmente a prosperar entre nuestro proletariado la táctica que comentamos, táctica que es la ausencia de toda finalidad propiamente social, no podríamos, en las presentes circunstancias, alegrarnos de ello. En tiempo normal no sería peligrosa la táctica puramente sindical, porque sería lo más probable que las mejoras que concediesen los patronos no podrían estos transmitirlas con facilidad al consumidor. Por eso hemos visto que en las anormales circunstancias afortunadamente desaparecidas han podido con facilidad obtenerse grandes ventajas por varias razones: por la falta de concurrencia internacional que permitía llegar con los precios de los productos a límites inverosímiles; después porque la serie de obstáculos que han existido para establecer en buenas condiciones industrias nuevas hacían imposible una concurrencia interior verdaderamente eficaz.

Hasta ahora y coincidiendo con la guerra, la agricultura nacional y nuestras industrias se han producido en verdaderas condiciones de monopolio, pudiéndose fácilmente conseguir espléndidas remuneraciones sin disminuir los beneficios de las Empresas. ¿De donde han salido los costes de las mejoras? De los propios consumidores que, insistimos, tuvieron que pagar con nuevos aumentos el coste de la vida sin positivas ventajas para sus particulares erarios.

Pero lo que pudo conseguirse sin grandes presiones en tiempo anormal, resultaría peligroso a medida que se acerca el período de la normalidad. El camino llevaría a la economía española a una situación industrial imposible de mantener mañana sin conservar los enormes precios actuales y sin alejar a nuestra producción de la posibilidad de llegar algún día a poder concurrir en los mercados mundiales; al empobrecimiento gradual de un sector importante de la clase media, que no podría obtener una proporcional elevación de sus ingresos, y a la emigración de aquella masa obrera que, por falta de organización o por las condiciones de la producción a que se dedica, no prosperará en sus reclamaciones de mayor jornal.

Se ha firmado la paz y va restableciéndose la comunicación internacional. Lo que ayer fué ventaja, va convirtiéndose hoy en peligro, que podría consistir en que la parte de nuestro proletariado que se halle en condición privilegiada se vea obligada a hacer coro al más feroz de los proteccionismos arancelarios, so pena de ver paradas las industrias.

Con harta razón decía un ilustre escritor y conocido economista, D. Luis Oloriaga, después de elogiar al trabajador que había procurado allegar recursos bastantes para hacer frente a la carestía y salvar su salud y educación de la presente asfixia económica: «Es indispensable que los obreros no pierdan su interés por los problemas de conjunto por los problemas nacionales, de los cuales está pendiente la existencia misma de la producción española, así como la organización de la circulación, de los mercados y del consumo. Poco consigue el obrero con que sea aumentado su jornal, si al propio tiempo se encuentra aumentado en mayor proporción el coste de la vida, o si con ello da lugar a una paralización industrial».

Es este un aspecto de la cuestión social que nos servirá de motivo para dedicar al candente problema las que reputamos oportunas consideraciones, en la parte referente a la actuación de los organismos sindicales y a su participación justa y proporcionada en los asuntos que afectan al interés general de la gran población obrera.

librera a la humanidad del terrible azote.

En la apacible soledad de su despacho, entregado a un constante y fructífero trabajo de laboratorio, un esclavo de la ciencia, ilustre profesional por tantos y tan justísimos merecimientos, el notabilísimo doctor Ferrán, rectificaba experimentaciones de dignísimos colegas y formaba un nuevo método profiláctico que a juicio de las notabilidades médicas está llamado a obtener resonante trascendencia científica y humanitaria.

A Valencia le ha cabido la honra de dar un satisfactorio paso contra los alarmantes avances del temido bacilo, y como pertenecientes a aquel antiguo y glorioso reino nos enorgullecemos de que sea un insigne hijo quien reporte a la humanidad el ansiado remedio que ha de librarla, con fe lo esperamos, del mal que asuela al mundo y que se llama tuberculosis.

Las noticias que llegan de Alcira comunican que aquel crecido vecindario se somete con entusiasmo a la vacunación inmunizante, formándose también de otras localidades valencianas y de distintas provincias verdaderas peregrinaciones que acuden, confiadas en la ciencia del sabio doctor, en busca de los salutarísimos efectos de la nueva doctrina ferraniana.

Sabemos que de Alcoy se han trasladado a Alcira con igual objeto numerosos individuos, y entonces se pensó en la conveniencia de que fuera invitado el ilustre doctor a que visitara nuestra ciudad con el plausible fin de que aplicara a este vecindario su nueva vacuna. Débese esta iniciativa al dignísimo Inspector del Cuerpo Médico Municipal de nuestra ciudad, don Juan Segura Pérez, quien se dirigió al doctor Ferrán en atentísima carta que literalmente decía: «Enterado por la prensa de sus incesantes investigaciones y descubrimientos en el campo bacteriológico, que con tanto acierto cultiva a beneficio de la Humanidad y para honra y gloria de nuestra querida España, he de manifestarle, con el mayor sentimiento, que en este término municipal la tuberculosis hace estragos horribos, bien sea por la mala alimentación, o por las pobrísimas viviendas o por el alcoholismo; lo cierto es que anualmente mis estadísticas acusan una mortalidad a rededor de 150 defunciones por tuberculosis en todas sus formas. En vista de todo, le suplico que a la mayor brevedad posible tenga la bondad de indicarme condiciones para que tuviese el honor de ser visitados por usted para proceder en consecuencia a la vacunación preventiva contra la plaga que nos azota; le ruego acceda a mis deseos para en seguida presentar una instancia a esta Corporación municipal y ver si aprueba mi solicitud, aceptando mis deseos, que son los suyos, en beneficio de esta industriosa población».

El doctor Ferrán, con la extrema amabilidad de que dió tantas pruebas en el curso de su brillantísima y gloriosa carrera, se ha dignado contestar en los siguientes términos:

«He de manifestarle que es propósito nuestro extender desinteresadamente el ensayo de mi método de vacunación contra la tuberculosis a todas aquellas poblaciones cuyas autoridades y médicos lo soliciten oficialmente, siempre y cuando la opinión esté preparada para dispensarle a dicho recurso profiláctico una excelente acogida. En Alcira, cuyo censo es de 21790 habitantes, llevamos vacunados en seis días cerca de 11000 personas y a juzgar por el entusiasmo con que ha sido acogida esta vacuna por el vecin-

UN DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

La vacuna contra la tuberculosis

El Doctor Ferrán promete visitar a Alcoy.--Los fundamentos de su nueva doctrina.--La concepción ferraniaga y la caridad podían evitar la parte que aniquila la raza humana.

Ha despertado general interés la práctica de la inmunización contra la tuberculosis que lleva a cabo un ilustre médico valenciano, el sabio doctor Ferrán, vacunando, según el método

de su invención, al vecindario de Alcira.

Los estragos deplorabilísimos que causa la terrible peste blanca, hasta hoy insensible casi a todo tratamiento,

han llegado a tales límites, ocasionan la muerte de tantos millones de vidas humanas, que la única preocupación de la ciencia médica ha tendido hasta hoy al descubrimiento del remedio que